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平行病历▶▶▶

佳佳（化名）的手机被限制使用了。
由于之前出现自残行为和自杀倾

向，14 岁的佳佳已经在北京安定医
院住院治疗半个多月了。

“乖巧、懂事、听话。”无论是门
诊医生、精神科大夫，还是心理治疗
师、责任护士，在谈起佳佳时，总是
如此评价。

但佳佳还是违反了医院的手机管
理制度，故意的。

手机风波

“在我们的印象中，佳佳是个特
别乖巧懂事的孩子，对治疗、护理特
别配合。”佳佳的责任护士谷艳燕
说，“这一次，她故意违反手机使用
要求，大家都感觉很意外。”

为了保护患者的隐私，在北京安
定医院住院的患者，手机的摄像头都
是被封起来的。每天使用手机的时间
也有规定，比如晚上不能用。

“我们每天中午、晚上把大家的
手机拿过来一起充电，但那天出了点
小意外。”谷艳燕说，“不知什么原
因，没给佳佳的手机充上电。”

佳佳拿到手机后发现了这件事，
但没有表示不满。护士向她解释，想
要帮她再充一下，但佳佳拒绝了。

回到病房的佳佳私自把手机摄像
头解封，拍了病友的照片，还发了朋
友圈。随后，她的手机被限制使用。

“值班护士并没有责备她，而是
委婉地解释了为什么不能随便拍照，
佳佳说：‘好的，我知道了。’当天晚
上我去发药，发现她的眼圈有点红。
我问她怎么了，她说没事，我猜测可
能是手机的事，就说你别有负担、不
用放在心上。”谷艳燕回忆，“她说：

‘我知道了，没事。’我感觉到她心里
有很多想法，但不和我们沟通。”

过了几天，谷艳燕发放手机给佳
佳时，借机和她聊了几句：“那天手
机没充上电，你是不是不高兴了？手
机没充上电，确实是我们工作的失
误，但绝不是故意的。那天我们确实
是太忙了，可能没插好线。这件事也
提醒我们，以后充电的时候，应该检
查一下是不是真充上了。”

“当时我跟佳佳说了一句话——
‘没有手机是不是特别没有安全感？
我也一样。’”谷艳燕说，“佳佳的表
情一下子变了，没有像上次提到手机
时那么警惕了。我想，她需要的可能
是我们和她‘站在一起’。”

这之后，护士们与佳佳交流的时
候发现，她的警惕性、戒备心都有明
显减轻。

“提线木偶”

“手机风波”听起来事儿不大，
但却是佳佳治疗瓶颈的表现。

“佳佳的家长说，她自幼乖巧懂
事、善解人意，很在意别人的感受，不
会拒绝，不争不抢。因为手机被收一
事，佳佳自责愧疚，说两句话就开始哭
泣，觉得对不起父母、对不起医护人
员，甚至出现自杀自伤观念。”佳佳的
主管医生、精神科大夫邓雁楠说，“问
她为什么想自杀，她说因为烦躁，无法
排解情绪，只能想到这个办法。”

这让邓雁楠想起佳佳刚来医院时
的情况——左胳膊内侧有多道伤痕，
都是自伤所致。

为什么会这样？
“怎么都学不会函数和‘浮力’，放

弃觉得对不起老师和父母对自己的期
许，整宿睡不着觉，我形成了巨大的精

神内耗。”佳佳曾在作文中如此写道。
从表面看，佳佳可以说是“别人家

的孩子”：学习好，成绩能排班里前五
名；兴趣广泛，喜欢辩论、演讲；作为班
长，威望高，同学们冠以“妈妈”“老师”
的称号……与此同时，佳佳家庭氛围
和谐，父亲虽不常在家，但父母很恩
爱，对佳佳很关心。

可佳佳总觉得自己像“提线木偶”。
去年5月，没来由地，她开始出

现情绪低落、烦躁现象，经常想哭，
甚至出现自残行为。两三个月后逐渐
自行缓解了。

今年4月，上初二的佳佳临近小
中考时，病情复发，焦虑、烦躁、失
眠、幻听、手抖……她觉得“世界是
假的，其他人都是虚构的，活着没意
思”。在种种负面情绪的推动下，终
于有一天，她站到了18楼楼顶……

一个多月后，记者在医院见到了
佳佳。此时，她谈吐流畅，表现得落
落大方。“我现在情绪比较平稳了，
不会因为一些风吹草动、一些很小的
事情就不停担心、不停焦虑，也没有
自残自杀的冲动了。”佳佳说。

“药疗”+“话疗”

改善是怎么发生的？
“氟西汀 40 毫克、碳酸锂 0.125

克、阿立哌唑 2.5 毫克……”端倪就在
佳佳的用药方案中。

“在存有强自杀观念和行为的青
少年抑郁症患者的药物治疗过程中，
我们会联合碳酸锂作为增效剂使用，
起到稳定情绪和预防自杀的作用。”
北京安定医院抑郁症治疗中心病区主
任沙莎说，“随着药物治疗的推进，
和对患者心理状态和家庭结构的充分
评估，我们可以逐渐确认属于该患者
的个性化、综合的治疗方案，所以一
味加大药物用量并非是唯一的治疗途
径，心理工作也许能帮患者释放一部
分负面情绪。”

基于这种考虑，佳佳住院后，每
周接受两次个体心理治疗，每天接受
一次团体心理治疗。

“我与佳佳共同商讨治疗目标
为：面对压力时能够不再焦虑、自
残，摆脱自杀念头，情绪稳定，重拾
学习兴趣。”张歆钰是佳佳的心理治
疗师，“她给我的第一印象就是乖乖
女，听话、有礼貌，不轻易表露内心
想法、对周围环境较为合作但又保持
着警惕。”

团体治疗印证了张歆钰的观察。
佳佳在团体中表现得积极、配

合、主动，认真完成每个活动内容，
游戏过程中能够照顾伙伴的感受和情
绪，发言积极正面，善于反思。“治
疗师感受到这个孩子善于察言观色，
有点讨好，显得‘成熟’，与实际年
龄不符。”张歆钰说，“她在扮演一个
好孩子的角色。”

对此，在个体治疗中，张歆钰采
用开放式提问，进行共情性倾听，给
佳佳提供稳定的治疗空间，同时收集
她的基本信息及成长历史。经过反复
的、有技巧的沟通，佳佳在第五次治
疗中“破防”了，终于将内心深处的

“秘密”说了出来。

14岁的天空

“我是充满矛盾的个体，在某种
程度上我是一个比较脆弱的人，比如
经历一些小事情，我容易崩溃、容易
哭。但是在某些情况下，我又是一个
比较坚强的人，在面临一些大事的时
候，我总能挺过去，还能安慰周围一
些人，包括我的家长。”佳佳在不久
前的一次谈话中如此剖析自己。

通过与佳佳和她家人的反复沟
通，心理治疗团队发现，在佳佳的成长
环境中，有很多不安因素在影响着她。

家庭虽然和谐，但在佳佳小时
候，父亲一年回来的次数屈指可数，
还爱讲大道理，让佳佳感觉“像老师
教育学生”，父女一直亲近不起来。
由于常年无人可倾诉，母亲有什么事
和烦恼都会和佳佳说。佳佳觉得自己
虽然懂事，但也还是个孩子，有些事

是消化不了的。因此，“每次放学之
后，我都想在学校多停留一会儿，不
愿意马上回家，不愿意跟父母讲我在
学校发生的事情，我怕他们会以关心
的名义来约束我。”佳佳说。

在学校虽然受到同学尊重，但佳
佳小学时人际关系不太好，还有过一
次不愉快的经历。上初中后，佳佳与
同学人际关系变好，但觉得这种关系
虚假，不想深入交往。同时，随着学
习难度增加，佳佳开始感到压力大，
注意力不能集中，“每次考试考不到
理想的分数，都会觉得对不起老师，
对不起家长。”

无法排遣的种种压力，无处倾诉
的烦闷，压垮了才14岁的佳佳。

说破无毒

“患者是真正的老师。在诊治过
程中，患者的表述可能远远超出我们
原本的理解。这是叙事医学强调的理
念。”沙莎说，“10 多年前，叙事医
学引入中国的时候，很多综合医院的
科室都在开展叙事医学和叙事护理的
工作。精神卫生专业是开展叙事医学
的肥沃土壤。”

叙事医学注重在治疗过程中让
患者的负面情绪得以释放，说破无
毒。沙莎表示，在诊疗过程中，不
仅需要医者和患者加强沟通，还需
要医疗团队内部不同专业之间加强
沟通。

“现实中，精神科医生和心理治疗
师之间是有学科壁垒的，彼此不了解
对方的理论体系和工作方式。”沙莎分
析道，“精神科医生是理性的，制定并
引导患者接受治疗方案，类似‘父亲’
的角色；心理治疗师类似‘母亲’的角
色，是让患者充分表达情感体验的，是
温暖、理解、尊重患者。”

基于此，沙莎带领团队在北京安
定医院抑郁症治疗中心五病区开展了

“叙事医学背景下的精神心理联合查
房”。“在查房过程中，充分呈现患者
的故事，以及精 （神）、心 （理）、护

（理） 不同视角下的医者故事。结合
精神病学、心理学、叙事医学理论对
患 者 进 行 诊 疗 分 析 ， 制 定 护 理 策
略。”沙莎说。

对此，北京安定医院精神科医生
于红晔深有感触。

“以前，精神科对心理治疗的重
视程度不高，我们发现有一部分患者

很难治——无论方案怎么调、用药怎
么改，患者始终不能恢复得很好，我
们只好把这部分患者归为难治型患
者。”于红晔说，“这些年，随着大家
对心理治疗重视程度的提高，再加上
精、心、护联合查房工作模式，我越
来越意识到，其实那部分难治型患者
是合并了复杂的心理问题，单纯靠药
物手段，工作难度很大。”

对此，沙莎总是提醒大家，一定
要理解患者行为背后的内心活动。

“一次有家属反映孩子打了自
己。如果不深入与患者聊，很容易
认为患者情绪不稳定、冲动，可能
就会加大用药量把患者情绪‘压’
下来。”于红晔说，“但如果深入了
解这个孩子的内心活动，就会发现
当时他跟妈妈求助，说我很压抑，
带我去看医生吧。他妈妈说你装什
么病，是不是不想上学？如果理解
孩子心理的话，治疗方案是不是会
不一样？”

因此，于红晔的结论是，找到患
者背后的心理行为根据，就能引导患
者朝着更好的方向走，“精神科跟心
理科必须联合”。

画出内心

护士和患者连接最紧密，负责执
行医嘱，受患者干扰最大，他们的情
绪也特别容易影响到患者。因此，在
五病区，护理团队也被赋予了叙事医
学要求的倾听、共情要素。

自从手机事件发生后，谷艳燕小
心翼翼地照顾佳佳，总想着怎么获得
她的信任，走入她的内心。转机，在

“六一”活动中出现了。
当时病房买了许多玫瑰花进行布

置。有一位患者找到谷艳燕说要玫瑰
花。谷艳燕把一朵玫瑰花上的刺剪下
去后给了她。

过了一会儿，谷艳燕发现她双手
空空，“原来是佳佳托这位病友来要
的。”她说，这让她觉得佳佳有了进步，

“刚入院的时候，佳佳不会表现出喜欢
什么，更不会拜托别人帮自己，这说明
她开始表达自己的意愿了。”

护士长刘君也发现了佳佳的进
步，她是从佳佳的画里看出来的。

佳佳画了自己和3位病友的卡通
形象，“有个女孩总抱着一个小熊，
另一个女孩喜欢折星星，还有个女孩
每天写日记。”刘君指着画说，“佳佳
都画出来了，说明她对每个人观察得

都很细致。”
其他 3 位患者性格都比较外向，

喜欢黏着护士。“佳佳把自己和她们
画在一起，说明她敞开了内心，不再
封闭自己的感情。”刘君说，“活动结
束之后，我看到她拉着另外一个小女
孩说话，眼睛在放光，这是我头一次
看到她眼里的光。”
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这是我第一次走进北京安定医
院抑郁症治疗中心，全过程参加叙
事医学背景下的精神心理大查房，
体验这一疗法在抑郁症青少年中的
应用效果。

坐在我面前的是个 14 岁女孩，
短发齐耳、脸庞清秀而稚嫩。在一群
白衣中间，孩子开始了自述，侃侃而
谈，像是早就准备好的一场演讲。从
孩子语言表述的严谨和顺畅上，你
绝对无法把她与一个正在接受治疗
的抑郁症患者联系到一起。然而，当
你仔细端详孩子，就会发现她的眼
神是散淡的、游离的，少了些属于她
这个年龄段灵动的“光”。

这些年，走进这家抑郁症治疗
中心的青少年患者比例在逐年上
升。中科院心理所发布的《中国国
民心理健康发展报告》显示，中国
青少年抑郁症发生率逐年上升，
2020 年抑郁检出率达到 24.6%，在
所有心理健康问题中占比最高。

与成年人相比，青少年抑郁症
的诊断更为复杂，一是容易与焦
虑、注意力缺陷障碍等其他精神疾
病混淆；二是青少年抑郁症状在症
状、发作频率等方面，与成年人相
比也有所不同，且青少年常常难以
表达自己的内心感受；三是青少年

抑郁症的发生，大多与家庭、学
校、社会环境等多种因素有关，难
以在短时间内确定具体原因。加之
有的医生对青少年心理健康问题了
解不足，容易误诊和漏诊。

其实，大多抑郁症孩子背后都
有一个“病”了的家庭，孩子只是这
个家庭的代表。有的家庭存在高焦
虑、沉闷冷漠、不和谐的氛围；有的
父母对孩子关注度不高，缺乏理解
和支持，甚至存在虐待和家庭暴力；
有的父母将负面情绪、压力和不健
康行为传递给子女，都可能导致孩
子出现抑郁或其他心理问题。

眼前的这个孩子，就是一个
“病”了家庭的代表。翻看眼前的
平行病历，孩子基础检查中已经有
了心理问题导致的躯体疾病。

孩子自述完病情以后，我们这
次大查房进入了患者与医生、心理
治疗师交流环节。在主治医生、心
理治疗师专业的倾听求证、耐心的
诱导分析下，孩子慢慢打开了自己
的心扉，开始陈述内心的痛。

在与医护人员的交谈中，孩子
慢慢变得真实起来，呈现在我面前
的不再是刚才那个侃侃而谈的“提
线木偶”，而是一个真实的、情感
丰富而细腻的小女孩。

医生告诉我，孩子抑郁的因素
有生理的、心理的，也有遗传因素
导致的，上述因素会交织在一起造
成诊疗困境。理想的治疗模式是心
理学加精神病学，让孩子充分表达
在个人、家庭和学校所体悟到的人
生故事，这就是叙事医学背景下的
精 （神） 心 （理） 查房。

通过一个“叙”字——与患者
辩证的“叙”、共情的“叙”，与家
长共同的“叙”，努力开启孩子的
心灵，使我们真正走进孩子内心的
世界，从孩子坚硬的“假壳”上找
到裂缝，让阳光从缝隙里透射进孩
子的心田。在精神心理和必要的药
物治疗下，孩子就会慢慢前行。

两个多小时的查房结束后，在
医护人员带离孩子一刹那，我的眼
光与孩子碰到了一起。也许是刚刚
释放完情绪的缘故，孩子的眼神里
明显多了些灵动的“光”。我分明看
到，那是希望的眼神、也是求助的眼
神。霎那间，泪水充满了我的眼睛。

诚愿，阳光能够照进每一个青
少年抑郁症患者的心田，每一个孩
子都能在阳光下生长，拥有童真的
快乐。

（作者为北京市医院管理中心
二级巡视员）

让阳光照透孩子的内心
徐长顺

图为五病区“六一”国际儿童节组织活动时患者画的画。 谷艳燕摄
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沙莎，北京安定医院抑郁症
治疗中心病区主任，精神科主任
医师、心理治疗师。

作为精神科与心理学双背景
医生，沙莎根据学科建设“痛
点”，将精神疾病药物治疗和心
理治疗的联合作为病房特色及发
展重点；利用病房人才及学科优
势，通过“精”“心”联合，在
症状改善的同时，达到心理同步
康复，最大限度满足心境障碍患
者的康复需求，提升患者住院体
验，促进社会功能恢复。

螺旋上升

截至记者发稿时，佳佳出
院了。

“我是一个喜欢把事情全靠
自己去处理的一个人，但是那天
我的心理治疗师跟我说，在医院
你还有医生，还有心理治疗师，
还有护士姐姐，还有这么多朋友
陪着你。我感触蛮深的，对他们
我真的可以无话不谈，就连最不
想为人知的秘密，都可以跟我的
心理治疗师全盘说出去。”佳佳
出院前在与沙莎的一次对话时如
此表达。

“打开医患关系的钥匙就是
真诚。”北京市医管中心基础运
行处林丽云表示，“在叙事医学
的指导下，医护人员所要做的，
是真诚表达自己，走进患者内
心，让他们发现自己不需要那么
敏感、能表达内心的需求，就能
取得很好的诊疗效果。”

“当然，我们必须做好心理
准备，允许患者随时回来。哪怕
患者一出院就复发也没关系，患
者回来后，我们再继续努力。”
沙莎说，如果抱着毕其功于一役
的想法，不仅会让患者感到压
力、内疚、自责，医生也容易产
生倦怠、挫败感，“医者自己心
态要稳定，才能有正能量去影响
患者。经过反复的调整、引导，
患者慢慢会变得越来越好，这是
一个螺旋式上升的过程。”图为谷艳燕 （左一） 和同事为出院患者颁发“奖状”。
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图为佳佳在儿童节活动中画的画，“三哥”就是她。 谷艳燕摄图为佳佳在儿童节活动中画的画，“三哥”就是她。 谷艳燕摄
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